МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ "ВИТЕБСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ"

РЕКОМЕНДОВАНО:	УТВЕРЖДАЮ
Зам. председателя	Первый проректор УО "ВГТУ"
Редакционного Совета УО "ВГТУ	С.И. Малашенков
	""2008Γ.
" " 2008r	

политология

Тесты для студентов всех специальностей дневной и заочной форм обучения

Витебск 2008

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ "ВИТЕБСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ"

политология

Тесты для студентов всех специальностей

Витебск 2008 УДК 32 (075.8) ББК 66

Политология: тесты для студентов всех специальностей / сост. Е. С. Лученкова, П. А. Клочко: Учреждение образования "Витебский государственный технологический университет". – Витебск, 2008. – 78 с.

Составитель: к.и.н., доцент Лученкова Е.С. ст. преп. Клочко П.А.

В сборнике даются тестовые задания по темам; тесты для самопроверки и обобщающие тесты по курсу «Политология».

Одобрено кафедрой философии УО "ВГТУ" 25 января 2008 года, протокол №5. Рецензент: ст. преп. Гришанов В.А.

Редактор: доц. Чеснокова О.И.

Рекомендовано к опубликованию редакционно-издательским советом Учреждения образования "Витебский государственный технологический университет"

10 апреля 2008г., протокол № 2

Ответственный за выпуск: Антонова Н.Н.

Учреждение образования "Витебский государственный технологический университет"

			Формат		
Печать ризогр	рафиче	еская. Тираж _	экз. Заказ _	Цена _	p.
		1 1	Учреждения	образования	"Витебский
государствени	ный те	хнологически	й университет"		
Лицензия № ()2330/	0133005 от 01.	04.2004г.		
210035, г. Вит	гебск,	Московский п	р-т, 72.		

СОДЕРЖАНИЕ

Введение		4
Раздел I	Тематические тестовые задания	5
	Тема №1. Политология как предмет и объект изучения	5
	Тема №2. Истории политической мысли	7
	Тема №3. Политическая власть	9
	Тема №4. Политическая система общества	11
	Тема №5. Государство - основной институт политической	
	системы	13
	Тема №6. Политические партии и общественные движения.	15
	Тема №7. Демократия как политическое устройство	17
	Тема №8. Политические процессы	19
	Тема №9. Политические элиты и политическое лидерство	21
	Тема № 10. Политические выборы	23
	Тема №11. Политическая культура; идеология	25
	Тема №12. Мировая политика и глобальные проблемы	27
РАЗДЕЛ II	I Тестовые задания для самопроверки	29
	Тема №1. Развитие политической науки. Методы и функции	
	политологии. Сущность политики	29
	Тема №2. Политическая система	32
	Тема №3. Государство. Политический режим	36
	Тема №4. Власть	40
	Тема №5. Функционирование власти	44
	Тема №6. Политический процесс. Политическое участие	46
	Тема №7. Человек в политике. Политическое лидерство.	
	Политические элиты	49
	Тема №8. Партии. Общественные организации. Выборы.	
	Избирательная система	52
	Тема №9. Политическая культура. Политическое сознание.	
	Политическая идеология	56
	Тема №10. Международные отношения. Внешняя политика.	59
	Геополитика	
	Ключи к тестовым заданиям для самопроверки	63
Раздел III 1	Контрольные тесты по всему курсу «Политология»	64
	Вариант 1	64
	Вариант 2	71
Литератур	a	78

ВВЕДЕНИЕ

Современный этап развития высшего профессионального образования в вузах Беларуси характеризуется кардинальными изменениями в системе гуманитарной подготовки студентов. Гуманитаризация образования направлена на интеллектуальное, эстетическое, нравственное развитие личности, повышение уровня образованности будущего специалиста, что является важным условием для его профессионального самоопределения в последующей трудовой деятельности. Решение этих задач предполагает внедрение новых образовательных технологий, обновление организационных и методических форм активизации эвристического потенциала студентов.

В современном образовательном процессе тестирование выступает как один из эффективных методов обучения и проверки знаний.

Предлагаемые тесты по политологии предназначены для организации самостоятельной работы и самоконтроля студентов, контроля знаний студентов преподавателем.

Содержание тестов отражает основную проблематику курса политологии и требования, предъявляемые к уровню знаний студентов образовательным стандартам по данной дисциплине.

Для успешной работы с тестами необходимо усвоение материала учебника, использование словарей и энциклопедий по политологии.

Предлагаемые тестовые задания состоят из трех разделов: первый раздел включает в себя тематические тестовые задания и вопросы, а также термины, необходимые для уяснения (подготовлен доц. Лученковой Е.С); второй – тестовые задания для самопроверки (подготовлен ст. преподавателем Клочко П.А.); третий – контрольные тесты по всему курсу «Политология» (Лученкова Е.С, Клочко П.А.).

Используя тестовые задания при подготовке к сдаче экзамена, студенты смогут систематизировать и конкретизировать знания, приобретенные в процессе изучения курса «Политология».

РАЗДЕЛ І ТЕМАТИЧЕСКИЕ ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ

Тема №1. Политология как предмет и объект изучения

Основные понятия: политика, политология, функции политологии, сравнительная политология, прикладная политология, парадигмы и школы политологии, методы политологии, предмет политологии, основные проблемы исследования и изучения политической науки.

Задания и тесты

1. Объектом политологии является:

- а) политическая сфера жизни общества;
- б) отношения по поводу власти;
- в) социально-политическое осмысление действительности.

2. В какой исторический период политическая наука сформировалась как самостоятельная научная дисциплина?

- а) в античные времена;
- б) в средние века;
- в) в эпоху Возрождения;
- г) в конце 19 века.

3. Какие из предложенных понятий входят в категориальный аппарат политологии?

- а) политическая система общества;
- б) социальная революция;
- в) многопартийность;
- г) социальная структура общества;

4. Предметом политологии является:

- а) государство;
- б) общество;
- в) страна;
- г) территория.

5. Бихевиоризм представляет собой направление политической науки, в рамках которого основное внимание сосредоточено на:

- а) Анализе политического поведения;
- б) Конкретных социологических исследованиях;
- в) Составлении экспертных оценок;
- г) Сопоставлении двух или более политических объектов.

6. Принцип системности в политологии предполагает:

- а) признание объективной взаимосвязи и взаимообусловленности явлений материального и духовного мира;
- б) изучение социальных явлений в их временном развитии;
- в) определение целостности научного исследования;
- г) изучение объекта как системы выявления его целостности и создание единой теоретической картины.

7. Наука, изучающая изменение политических институтов и норм в процессе эволюции общества:

- а) политическая история;
- б) политическая социология;
- в) политическая философия;
- г) политическая антропология.

8. «Властное распределение ценностей внутри общества» (Д. Истон)

- а) позитивизм;
- б) институциализм;
- в) политика;
- г) бихевиоризм.

9. Наука изучающая ценностные аспекты властных отношений, разрабатывающая нормативные подходы к политике:

- а) политическая история;
- б) политическая философия;
- в) политическая социология;
- г) политическая психология.

10. Наука, изучающая субъективные мотивации политического поведения:

- а) политическая история;
- б) политическая социология;
- в) политическая психология;
- г) политическая антропология
- 11. Политика часто определяется как специфическая сфера деятельности, связанная с принятием решений на высшем уровне власти и управления в стране. Вместе с тем политологи утверждают, что политика тесно связана и ассоциируется с функционированием общества на уровне индивида, семьи и коллектива. Как и в чем проявляется эта взаимосвязь? Определите каналы воздействия и обратной связи «большой политики» и «повседневной жизни».

- **12.** Как вы считаете: влияет ли политика на профессиональную деятельность, которой вы рассчитываете заниматься после окончания вуза?
- 13. Назовите основные сферы применения прикладной политологии.
- **14.** Какие из целей преподавания политологии представляются вам наиболее важными? Почему?
- а) подготовка нового поколения профессиональных политиков;
- б) формирование человека, приемлющего любые решения власти;
- в) передача определенных сведений о политике, позволяющих ориентироваться в ней и делать сознательный выбор;
- г) выработка умений и навыков отстаивать и реализовывать свои права, личные и групповые интересы;
- д) развитие навыков ведения дискуссий, выражения и отстаивания собственного мнения;
- е) повышение эрудиции;
- ж) другое.

Тема №2. Истории политической мысли

Основные понятия: античный полис, тирания, аристократия, олигархия, охлократия, полития, демократия, теория «общественного договора», теория разделения властей, консерватизм, либерализм, социализм.

- 1. Кто первым в истории политической мысли создал модель идеального государственного устройства?
- а) Конфуций;
- б) Платон
- в) К. Маркс
- г) Т. Мор.
- 2. Кому принадлежат слова: «Человек –политическое животное»?
- а) Платону;
- б) Аристотелю;
- в) Шан Яну;
- г) Цицерону.
- 3. Кто первым в истории политической мысли выдвинул идею «общественного договора»?
- а) Платон;
- б) Гроций:

- в) Аристотель;
- г) Дж. Локк.
- 4. Кто определял естественное состояние человеческого общества как «войну всех против всех»?
- а) Т. Гоббс;
- б) Дж. Локк;
- в) Н. Макиавелли;
- г) Ж. Боден.
- 5. Должен ли политик, с позиции Н. Макиавелли, руководствоваться при достижении своих целей моральными принципами?
- а) мораль основа политической практики;
- б) нет, он может забыть о морали;
- в) мораль и политика соотносятся пропорционально;
- г) политик изначально следует моральным предначертаниям.
- 6. Кто является автором теории о влиянии климата на политический процесс?
- а) Ф. Аквинский;
- б) К. Маркс;
- в) Ш. Монтескье;
- г) Ж. Боден.
- 7. Какой металл, по мнению Платона, добавил бог в будущих правителей при их создании?
- а) золото;
- б) медь:
- в) железо;
- г) серебро.
- 8. Какую форму правления Аристотель относил к «неправильным»?
- а) власть аристократии;
- б) политию;
- в) монархию;
- г) олигархию.
- 9. Кому принадлежит мысль о том, что демократия это власть неимущих и невежественных людей, неспособных управлять разумно?
- а) Ж.Ж. Руссо;
- б) М. Веберу;
- в) Аристотелю;
- г) Ш. Монтескье

10. Основателем светской концепции (стато) государства является:

- а) Аквинский;
- б) Н. Макиавелли;
- в) Т. Гоббс;
- г) Дж. Локк.
- **11.** Один из политических мыслителей Нового времени назвал свою работу именем библейского существа, отождествив его с государством. Назовите автора этого труда и имя существа-государства.
- **12.** Т. Гоббс утверждал, что «репутация власти и есть сама власть». Что имел в виду английский философ? Согласны ли вы с его утверждением?
- **13.** Раскройте содержание теории «общественного договора». Объясните, почему теорию божественного происхождения государства сменила теория «общественного договора»?
- **14.** Французский просветитель Вольтер как-то сказал: «Свобода состоит в том, чтобы зависеть только от законов». Прав ли он? Как вы понимаете слово «свобода»? Аргументируйте свою точку зрения.

Тема №3. Политическая власть

Основные понятия: кратология, власть, господство, авторитет, политическая власть, легитимность, легальность, типы легитимного господства, основания власти, ресурсы власти, уровни легитимности.

- 1. Юридическое обоснование законности политической власти:
- а) харизма;
- б) легитимность;
- в) легальность;
- г) медиакратия.
- 2. Один из важнейших видов социального взаимодействия специфическое отношение, по крайней мере, между двумя субъектами:
- а) власть;
- б) геронтократия;
- в) охлократия;
- г) кратология.

3. Форма правления, при которой политическая власть находится в руках главы церкви, духовенства:

- а) охлократия;
- б) плутократия;
- в) теократия;
- г) медиакратия.

4. Бихевиористская концепция власти анализирует:

- а) системную природу власти;
- б) поведенческие аспекты властных отношений;
- в) бессознательные мотивы, влияющие на властные решения;
- г) ролевые отношения в процессе осуществления власти.

5. Что понимается под политической властью в правовом государстве?

- а) умение навязывать свою волю другому;
- б) использование элитой своих преимуществ;
- в) управление слабыми со стороны сильных;
- г) делегирование обществом государству политических полномочий.

6. Один из типов легитимного господства, который характеризуется отношением к политическому лидеру как к высшему, сверхординарному существу:

- а) легитимное господство;
- б) традиционное господство;
- в) харизматическое господство;
- г) легальное господство.

7. Наука о власти называется:

- а) партократия;
- б) кратология;
- в) геронтократия;
- г) идеократия.

8.Как понимается легитимное господство по М. Веберу?

- а) господство, признанное со стороны управляемых индивидов;
- б) наследование законного представителя династии;
- в) гармоничное сосуществование различных общественных групп;
- г) власть, опирающаяся на насилие.

9. Средства, которые могут быть задействованы правящей группой для укрепления своей власти:

- а) ресурсы власти;
- б) источники власти;
- в) функции власти;

- г) характеристики власти.
- 10. Высшая форма выражения политической власти, реализуемая посредством монопольного права государства издавать законы, особого аппарата и принуждения:
- а) социальная власть;
- б) государственная власть;
- в) военная власть;
- г) легальная власть.
- **11.** Назовите причины (и ситуации), по которым власть может игнорировать политические права и свободы личности, а личность высказывает недоверие к властям.
- **12.** Прокомментируйте высказывание французского философа А. Камю: «Хорошая власть это здоровое и острожное управление несправедливостью».
- **13.** Приведите примеры из мировой истории, когда «действия власти были незаконными, но легитимными».

Тема №4. Политическая система общества

Основные понятия: политическая система, структура и функции политической системы, артикуляция и агрегирование интересов, процесс принятия решений, типы политических систем, политическая стабильность, политический риск.

- 1. Совокупность взаимодействий, посредством которых происходит властное распределение ценностей в обществе (Д. Истон):
- а) политическая система;
- б) политический интерес;
- в) политическая коммуникация;
- г) адаптация.
- 2. Вероятность нежелательных политических событий, учет которых необходим в политике и экономике:
- а) артикуляция интересов;
- б) политический риск;
- в) политическая стабильность;
- г) политическая функция.

3. Какие из названных ниже положений раскрывают смысл функции артикуляции интересов?

- а) «озвучивание» интересов от социальных групп к правительству;
- б) трансформация интересов от социальных групп к правительству;
- в) преобразование настроений эмоций, чувств в рационально сформулированные требования.

4. Какое из названных положений соответствует функции агрегирования интересов?

- а) реализация поступивших в политическую систему требований;
- б) процесс согласования различных интересов;
- в) преобразование требований в поддержку политической системы.

5. Какое из нижеприведенных положений соответствует функции коммуникации?

- а) информирование населения о проводимой политике;
- б) выработка новых норм и правил принятия решений;
- в) принятие законов;

6.Какие из перечисленных структур выполняют функцию артикуляции интересов?

- а) правительство;
- б) политические партии;
- в) суд;
- г) прокуратура.

7. Какие из указанных структур формируют нормы и правила политической системы?

- а) правительство;
- б) суд;
- в) группы интересов;
- г) законодательные органы

8. «Стержнем» политической системы является:

- а) государство;
- б) политическая власть;
- в) традиции;
- г) политические партии.

9. Всякое человеческое сообщество системно, потому что:

- а) люди сами договариваются о создании системы своих взаимоотношений;
- б) каждый человек в своем поведении стремится к увеличению пользы и уменьшению потерь;
- в) существуют политики, которые упорядочивают взаимоотношения между

людьми, хотят они того или нет.

10. Неформальные коммуникации в политической системе служат:

- а) для передачи приказов и распоряжений от вышестоящих органов к нижестоящим;
- б) для быстрого и беспрепятственного распространения любой информации;
- в) базой для принятия законов.
- **11.** Представьте модель политической системы, в которой отсутствует такой компонент, как «требования». Опишите возможные варианты функционирования такой модели.
- 12. Означает ли наличие стабильности политической системы отсутствие ее развития? Аргументируйте свое суждение.
- **13.** Среди методов, используемых для обеспечения политической стабильности, выделяют: социально-политическое маневрирование; политическое манипулирование; диалог с оппозицией; применение силы. Дайте развернутую характеристику каждому из указанных методов. В каких случаях они применяются? Сопоставьте их по степени результативности.

Тема №5. Государство основной институт политической системы

Основные понятия: государство, суверенитет, форма государственного устройства, форма правления, федерация, конфедерация, унитарное государство, президент, правительство, парламент, монархия, республика, правовое государство, социальное государство, система разделения властей, права человека.

Задания и тесты

1. Назовите страну, в которой формой правления является президентская республика:

- а) Франция;
- б) Марокко;
- в) Англия;
- г) Нидерланды.

2. Назовите страну с унитарным государственным устройством:

- а) Бразилия;
- б) Германия;
- в) США;
- г) Польша.

3. В историческом плане возникновение государства относится к периоду:

- а) разложения первобытнообщинного строя;
- б) перехода от рабовладельческого к феодального строю;
- в) первых промышленных революций и становления капитализма;
- г) империализма.

4. Основная цель существования государства:

- а) взимание налогов;
- б) вмешательство в суверенные дела других государств;
- в) защита господствующих общественных отношений;
- г) духовное развитие исторически конкретных наций и народов.

5. К представительным органам государственной власти относятся:

- а) прокуратура;
- б) органы контроля и общественного порядка;
- в) органы государственной безопасности и вооруженные силы;
- г) местные советы депутатов.

6. Ведущий политический институт, сосредоточивший в себе максимум политической власти:

- а) президентская власть;
- б) государство;
- в) исполнительная власть;
- г) законодательная власть.

7. Назовите главную отличительную черту парламентской республики:

- а) образование правительства на парламентской основе;
- б) большая роль президента в системе организации государственной власти;
- в) президент одновременно глава правительства и глава государства.

8. Сильная президентская власть, которая сочетается с эффективным контролем парламента за деятельностью правительства, представлена:

- а) президентской республикой;
- б) парламентской республикой
- в) смешанной республикой

9. Термин «правовое государство» сформировался и утвердился:

- а) в конце 18 века;
- б) в начале 19 века;
- в) в первой трети 19 века.

10. Кто из мыслителей разработал теорию классового происхождения государства?

- а) Т. Гоббс;
- б) Аристотель;
- в) К. Маркс;
- г) Н. Макиавелли
- **11.** Сформулируйте два определения, в одном из которых понятие «государство» подразумевало бы страну, а в другом высшие институты власти.
- 12. Чем похожи парламентская республика и парламентская монархия?
- **13.** Что означает понятие «сецессия»? Приведите примеры успешной и неуспешной сецессии.

Тема №6. Политические партии и общественные движения

Основные понятия: политическая партия, партология, «кадровые» и «массовые» партии, партийная система, общественно-политическое движение, парламентская партия.

- 1. Добровольная политическая организация, объединяющая лиц с общими интересами и идеалами, деятельность которой направлена на завоевание политической власти, либо участие в ее осуществлении:
- а) партийная система;
- б) идеологическая партия;
- в) фракция;
- г) политическая партия.
- 2. Группа внутри партии, имеющая особенности и отличающаяся по идейным, организационным формам:
- а) фракция;
- б) группа интересов;
- в) патронажная партия;
- г) оппозиция.
- 3. Дисциплина, изучающая формирование и функционирование политических партий:
- а) геронтология;
- б) партология;

- в) гносеология;
- г) идеология.

4. Механизм взаимодействия и соперничества партий в борьбе за власть и ее осуществление:

- а) политическая партия;
- б) политическая система;
- в) партийная система;
- г) тип партии.

5. Прямые и косвенные проявления общественного инакомыслия и недовольства существующим политическим режимом:

- а) оппозиция;
- б) фракция;
- в) абсентизм;
- г) нигилизм.

6. Выберите правильные суждения:

- а) в России существует многопартийная система;
- б) в Англии существует однопартийная система;
- в) в США существует многопартийная система;
- г) в ФРГ существует двух с половиной партийная система.

7. В зависимости от участия в осуществлении власти партии подразделяются на:

- а) оппозиционные и легальные;
- б) правящие и оппозиционные;
- в) правящие и нелегальные;
- г) легальные и нелегальные.

8. Назовите основной отличительный признак политической партии:

- а) наличие программы;
- б) социальная база;
- в) притязание на политическую власть;
- г) принцип демократического централизма.

9. Чем отличаются массовые партии от кадровых?

- а) значительным числом членов;
- б) преобладанием идеологической и воспитательной формы деятельности;
- в) опорой на профессиональных политиков и финансовую элиту;
- г) административной формой руководства.

10. Когда возникли массовые политические партии?

а) в конце 20 века;

- б) в середине 19 века;
- в) в конце 19 века;
- г) в Древнем Риме.
- **11.** Каковы критерии деления партий на кадровые, массовые и универсальные? Назовите достоинства и недостатки каждого из указанных типов.
- **12.** На основе известных вам исторических фактов определите различные пути формирования партий.
- **13.** Назовите страны, где существуют однопартийные, двухпартийные и многопартийные системы. От каких факторов зависит характер партийной системы?

Тема №7. Демократия как политическое устройство

Основные понятия: демократия, мондиализм, коллективная демократия, идентитпрная демократия, прямая демократия, представительная демократия.

Тесты

- 1. Монополия на власть какой-либо одной партии, группировки или института специфическая черта:
- а) авторитаризма;
- б) демократии;
- в) полиархии.
- 2. Политическое движение за формирование мирового правительства с созданием Всемирной федерации крупных регионов Европы, США и др. это:
- а) мондиализм;
- б) либерализм;
- в) глобализм;
- г) индивидуализм.
- 3. Тип демократии, ограничивающий власть большинства и полномочия государства с помощью конституции и провозглашающий важнейшей задачей защиту свободы, прав человека и меньшинств:
- а) коллективная демократия;
- б) идентитарная демократия;
- в) либеральная демократия;
- г) представительная демократия.

4. Форма демократии, предполагающая опосредованное участие граждан в принятии решений, выбор ими своих представителей в органы власти:

- а) прямая демократия;
- б) представительная демократия;
- в) социальная демократия;
- г) элитарная демократия.

5. Абсолютная, неограниченная власть большинства над меньшинством, стремящаяся к установлению полного контроля над личностью, ее убеждениями, общественной и частной жизнью:

- а) тоталитарная демократия;
- б) представительная демократия;
- в) партисипаторная демократия;
- г) демократический централизм.

6. Теоретическая и практическая модель политической системы исходящая из понимания демократии как конкуренции элит за занятие властных позиций в государстве:

- а) эгалитарная демократия;
- б) элитарная демократия;
- в) партисипаторная демократия;
- г) коллективная демократия.

7. Неограниченная, самодержавная власть, отличающаяся беззаконием, произволом и самоуправством:

- а) деспотия;
- б) монархия;
- в) олигархия;
- г) аристократия.

8. Теория, отстаивающая приоритет равенства как принцип организации общества:

- а) тоталитаризм;
- б) консерватизм;
- в) авторитаризм;
- г) эгалитаризм.

9.Плюралистическая теория демократии была разработана:

- а) И. Шумпетером;
- б) Р. Далем;
- в) Б. Барбером;
- г) А. Бентли.

10. Автором «новой теории демократии» является:

- а) И. Шумпетер;
- б) Г. Моска;
- в) Б. Барбер;
- г) Р. Даль.

Тема №8. Политические процессы

Основные понятия: политический процесс, кризис власти, революция, политическая участие, политический конфликт.

- 1. Функциональная характеристика политической системы, отражающая совокупность ее внутренних изменений, последовательную смену состояний, происходящих под влиянием внешних и внутренних факторов это:
- а) политическое участие;
- б) политическая культура;
- в) политический процесс;
- г) политическая система.
- 2. Нестабильный политический процесс характеризуется:
- а) легитимностью власти;
- б) кризисом власти;
- в) количеством субъектов политического процесса.
- 3. Развал конституционных структур и дезориентация деятельности правительства ввиду отсутствия в обществе согласия о природе и методах деятельности политической власти:
- а) кризис легитимности;
- б) кризис распределения;
- в) кризис участия.
- 4. Глубокое качественное преобразование социально-экономических основ общества, политической системы и сознания людей:
- а) эволюция;
- б) контрреволюция;
- в) революция;
- г) идеология.

5. Действия, предпринимаемые отдельными лицами или группами с целью повлиять на государственную политику – это:

- а) политическое участие;
- б) политическое поведение;
- в) абсентизм;
- г) политическая культура.

6. Результат преобразования политической воли субъекта в конкретную модель его будущих действий – это:

- а) политическое участие;
- б) политическое решение;
- в) политическое действие;
- г) политическое поведение.

7. Столкновение политических субъектов по поводу власти и властных отношений:

- а) политический конфликт;
- б) религиозный конфликт;
- в) социальный конфликт;
- г) этнополитический конфликт.

8. Горизонтальный политический конфликт:

- а) конфликт, который проходит по линии «власть-общество»;
- б) борьба за власть и властные полномочия ведется в рамках существующего строя;
- в) свержение существующего политического строя или радикальное изменение политического курса.

9. Столкновение различных политических ценностей, норм, обычаев, способов политического поведения:

- а) межличностный конфликт;
- б) социальный конфликт;
- в) идеологический конфликт;
- г) конфликт политических культур

10. Согласие между субъектами политики по тем или иным вопросам, основывающееся на наличии у них базовых ценностей, разделяемыми всеми политическими группами:

- а) консенсус;
- б) компромисс;
- в) конфликт;
- г) контакт.

- 11. Охарактеризуйте конфликт как фактор стабильности общества на примере теории конфликта Р. Дарендорфа.
- **12.** Какой стадии социально-экономического развития общества присущи этнополитические конфликты?

Тема №9. Политические элиты и политическое лидерство

Основные понятия: правящая элита, политическая элита, смена элит, политическое лидерство, система рекрутирования политических элит, открытая и закрытая элиты.

- 1. Кто из названных ниже ученых является одним из создателей концепции политической элиты?
- а) Т. Гоббс;
- б) Дж. Локк;
- в) Г. Моска;
- г) К. Маркс.
- 2. Кто из перечисленных ученых открыл «железный» закон олигархических тенденций?
- а) В. Парето;
- б) М. Вебер;
- в) Р. Михельс;
- г) Г. Моска
- 3. Кто является создателем концепции трех форм господства (лидерства) традиционного, харизматического и легального?
- а) Платон;
- б) Ж.Ж. Руссо;
- в) М. Вебер;
- г) Г. Алмонд.
- 4. Механизм формирования элиты:
- а) рекрутирование элит;
- б) кооптация;
- в) циркуляция элиты;
- г) делегирование.

5. Постоянное приоритетное влияние со стороны определенного лица на все общество, политическую организацию или значительную социальную группу:

- а) лоббизм;
- б) политическое лидерство;
- в) авторитет.

6. Административный отбор в элиту новых членов:

- а) кооптация;
- б) лоббирование;
- в) артикуляция интересов.

7. Какое из приведенных ниже положений раскрывает сущность лоббизма?

- а) способ формирования политических элит;
- б) процесс влияния групп интересов на органы власти;
- в) процесс принятия решений.

8. Кто является автором типологии по имиджу и ролевому предназначению лидера (знаменосец; пожарный; марионетка и т.д.)?

- А) М. Херманн;
- Б) М. Вебер;
- В) Р. Такер;
- Г) Н. Макиавелли.

9. Тип лидерства, основывающийся на вере в необыкновенные качества политического лидера, в политической науке называется:

- а) традиционный;
- б) легальный.
- в) популистский;
- г) харизматический.

10. Какая из нижеперечисленных функций не выполняется политическим лидером?

- а) коммуникация власти и масс;
- б) выработка и принятие политических решений;
- в) принятие законов.
- **11.** Назовите критерии, которые используются для классификации политических лидеров.
- 12. Что оказывает наибольшее влияние на характер политического лидера?
- 13. Попытайтесь дать краткое описание белорусской истории с точки зрения смены элит.

Тема № 10. Политические выборы

Основные понятия: избирательная система, избирательное право, активное и пассивное избирательное право, избирательная процедура, референдум, избирательная кампания, электорат, пропорциональная избирательная система, мажоритарная избирательная система, смешанная избирательная система.

Задания и тесты

1. Право гражданина выступать в качестве избираемого:

- а) активное избирательное право;
- б) пассивное избирательное право;
- в) избирательная процедура.

2. Избирательная система, при которой голосование осуществляется по партийным спискам и распределение кандидатов между партиями строго пропорционально числу поданных голосов:

- а) пропорциональная избирательная система;
- б) смешанная избирательная система;
- в) мажоритарная избирательная система.

3. Право гражданина выступать в качестве избираемого:

- а) активное избирательное право;
- б) пассивное избирательное право;
- в) избирательная кампания.

4. Контингент избирателей, голосующих за какую-либо партию на выборах:

- а) электорат;
- б) селекторат;
- в) лобби.

5. Особый тип всенародного голосования, объектом которого является не тот или иной кандидат, а какой-либо важный государственный вопрос:

- а) избирательная процедура;
- б) выборы;
- в) референдум.

6. Избирательное право:

- а) условия для осуществления права избирать и быть избранным;
- б) право каждого гражданина избирать и быть избранным;
- в) право каждого гражданина быть избранным.

7. Выберите правильное определение понятия «избирательная квота»:

- а) электоральная формула;
- б) минимум голосов избирателей, необходимый для избрания одного депутата;
- в) процент набранных по итогам голосования голосов.

8. Что собой представляет мандат с точки зрения избирательного права?

- а) удостоверение личности;
- б) разрешение на участие в выборах;
- в) документ, удостоверяющий права или полномочия какого-либо лица.

9. Лицо, избранное гражданами в состав представительного органа:

- а) министр;
- б) депутат;
- в) президент.

10. Условие для осуществления права избирать и быть избранным:

- а) избирательный ценз;
- б) избирательное право;
- в) компетенция.
- **11.** Некоторые футурологи, отмечая высокие темпы развития информационных технологий, предрекают в будущем введение компьютерной системы голосования, при которой каждый избиратель, используя глобальные сети, сможет голосовать, не выходя из собственного дома. Попытайтесь определить возможные «издержки» и возможную «прибыль» такой системы.
- **12.** Какие из характеристик белорусского избирательного права закреплены в Конституции Республики Беларусь?
- **13.** По какой избирательной системе осуществляются выборы в Национальное собрание Республики Беларусь?
- **14.** Предположим, вы пришли на свой избирательный участок в день голосования, ваши документы, удостоверяющие личность, в порядке, но член участковой избирательной комиссии не обнаруживает вашу фамилию в списке избирателей. Как в таком случае следует поступить?
- **15.** В политической науке известна теорема Гиббарда Сэтертуэйта, которая звучит следующим образом: « Если кандидатов не менее трех, то единственным неманипулируемым правом голосования является диктаторское» (диктаторской считается избирательная система, при которой результат голосования зависит от одного голоса). Попытайтесь доказать или опровергнуть данную теорему.

Тема №11. Политическая культура; идеология

Основные понятия: политическое сознание, политическая идеология, консерватизм, либерализм, социализм, анархизм, политическая культура, типы миф, политической культуры, политический политический символ, гражданская культура, политическая социализация, социализант, агент социализации, модели социализации.

- 1. Сторонников какой идеологии называют «левыми»?
- а) консерватизма;
- б) либерализма;
- в) социал-демократии.
- 2. Сторонники, какой классической идеологии абсолютизировали принцип «государство ночной сторож»?
- а) социализма;
- б) консерватизма;
- в) либерализма.
- 3. Какая из стратегий наиболее характерна для политического консерватизма?
- а) устойчивое стремление к сохранению определенных политических институтов и отношений;
- б) ориентация на запросы граждан;
- в) стремление к нововведениям.
- 4. Какие идеи отстаивает классический либерализм?
- а) ничем не ограниченная свобода предпринимательства;
- б) ограничение государством власти рамками защиты прав человека;
- в) ограничение свободы человека нормами морали, религии.
- 5. Какая идеология апеллирует к необходимости рыночной экономики, свободы личности и ограничению государственного регулирования?
- а) социализм;
- б) классический либерализм;
- в) фашизм.
- 6. Знак, выполняющий коммуникативную функцию между личностью и властью:
- а) политический символ;
- б) агент социализации;
- в) социализант.

7. «Совокупность индивидуальных позиций и ориентации участников данной политической системы, субъективная сфера, образующая основание политических действий» (Г. Алмонд):

- а) субкультура;
- б) политический стереотип;
- в) политическая культура.

8. Объект социализации, тот, на кого направлено социализирующее воздействие:

- а) социализант;
- б) агенты социализации;
- в) агентуры социализации.

9. Политическая культура, характеризующаяся апатичностью и мобилизованным участием:

- а) традиционная политическая культура;
- б) активистская политическая культура;
- в) подданническая политическая культура

10. Политическая культура, характеризующаяся конфликтной оппозиционностью различных субкультур:

- а) фрагментарная политическая культура;
- б) гомогенная политическая культура;
- в) активистская политическая культура.
- **11.** В политологии достаточно часто противопоставляют западную и восточную политические культуры. Попробуйте сравнить их позиции и ориентации между собой. Какие ценности белорусской политической культуры близки западным, а какие восточным?
- **12.** Как замечает В. Эбенстайн, «если уподобить экономику корзине с яйцами, то коммунизм сжигает корзину и делает яичницу из всех яиц сразу, а демократический социализм сохраняет корзинку и жарит яйца понемножку, памятуя совет Аристотеля: «Об угощении лучше судить гостю, а не повару».
- **13.** Известный испанский философ X. Ортега-и-Гассет утверждал, что «ни одна власть в мире никогда не покоилась ни на чем, кроме общественного мнения... У большинства людей мнения нет, мнение надо дать им, влить, как смазочное масло в машину». Согласны ли вы с этим утверждением? Какова роль в этом идеологии и пропаганды?

Тема №12. Мировая политика и глобальные проблемы

Основные понятия: географический детерминизм, геополитика, Хартленд, Римленд, мировое геополитическое пространство, геостратегический регион, национальный интерес, международные отношения.

- 1. Концепция, объясняющая явления общественной жизни и политического развития особенностями природных условий, географическим положением страны или региона:
- а) географический детерминизм;
- б) геополитика;
- в) географический прагматизм.
- 2. Рамки, ограничивающие пространство, на которое распространяется национальный суверенитет:
- а) граница;
- б) геостратегический регион;
- в) геостратегические линии.
- 3. Часть геостратегического региона, отличающаяся более тесными и устойчивыми политическими, экономическими и культурными связями:
- а) буферное государство;
- б) геополитический регион;
- в) многополярная геополитическая система.
- 4. Какой ученый выдвинул идею «осевого региона мировой политики» (Хартленд)?
- а) Н. Спайкмен;
- б) К. Хаусхофер;
- в) Х. Маккиндер.
- 5. Какова основная позитивная перспектива развития международных отношений?
- а) формирование центров военной силы;
- б) замена права силы силой прав;
- в) замена международного права на силовые методы.
- 6. Автором теории о влиянии климата на политический процесс является:
- а) Ф. Аквинский;
- б) Г. Маккиндер;

в) Ж. Боден.

7. Суть проблемы выживания человечества сводится:

- а) к отказу от техногенной цивилизации;
- б) преодолению глобальных проблем современности;
- в) возрождению религиозных норм.

8. Предметом международных отношений являются:

- а) сложившиеся государственные границы;
- б) правила навигации во внутренних территориальных водах;
- в) взаимоотношения между государствами.

9. Термины: «Хартленд» и «Римленд» в политическую науку ввел:

- а) Г. Маккиндер;
- б) Дж. Фейргриф;
- в) К. Райт.

10. Современный полицентризм в международных отношениях заключается:

- а) в росте взаимовлияния разных субъектов геополитики;
- б) в усилении власти сверхдержав;
- в) в биполярности мира.
- **11.** Проанализируйте особенности геополитической периферии Беларуси, остановившись на характере ее взаимоотношений с «ближним» и «дальним» зарубежьем.
- **12.**Охарактеризуйте приоритетные направления внешнеполитической деятельности Республики Беларусь.
- **13.** Какой метод решения спорных международных проблем в последнее время является приоритетным?
- **14.** Величина территории и численность народонаселения государства во многом определяют место страны в иерархии международных отношений, ее политику на международной арене, среди государств современного мира выделите три группы стран: а) великие державы; б) государства региональные лидеры; в) малые государства. Подберите в качестве примера по пять государств для каждой группы, Опишите их геополитические интересы, место и роль в системе международных отношений.

РАЗДЕЛ ІІ ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ ДЛЯ САМОПРОВЕРКИ

Тема №1. Развитие политической науки. Методы и функции политологии. Сущность политики

1. Объектом политологии является:

- а) политическая действительность;
- б) властные отношения;
- в) политическая сфера жизни общества;
- г) политическая система.

2. К предмету политологии не относят:

- а) общество:
- б) законы политологии;
- в) политические отношения;
- г) символику государства.

3. Принцип верификации положен в основу:

- а) бихевиорального подхода;
- б) системного подхода;
- в) структурно-функционального подхода;
- г) исторического подхода.

4. Социальное действие в системном подходе регулируется через:

- а) язык;
- б) нормы;
- в) ценности;
- г) поведение.

5. Главное содержание политики составляет вопрос о:

- а) политической власти;
- б) политическом процессе;
- в) политической системе;
- г) политической деятельности.

6. В основе функционального понимания политики лежат:

- а) политические отношения;
- б) управленческая деятельность;
- в) властные отношения;
- г) отношения субъекта и объекта политики.

7. Выделите главную функцию политики:

- а) методологическая:
- б) инструментальная;

- в) идейно-воспитательная;
- г) регулятивная.

8. Объектами политики являются:

- а) общество:
- б) личность;
- в) государство;
- г) элита.

9. Традиционно выделяют ... уровней субъекта политики:

- а) один;
- б) два;
- в) три;
- г) четыре.

10. К институциональным субъектам политики относят:

- а) государство;
- б) группы людей;
- в) политические партии;
- г) политические движения.

11. Первичные субъекты политики одновременно являются:

- а) конечными;
- б) вторичными;
- в) субъектами политического процесса;
- г) членами партий и общественных организаций.

12. Непосредственные субъекты политики относятся к:

- а) первичным;
- б) вторичным;
- в) косвенным;
- г) институциональным.

13. В структуру политологии как науки и учебной дисциплины входят:

- а) теория и методология политики;
- б) теория политических систем;
- в) теория управления социально-политическими процессами;
- г) история политических учений и политическая идеология.

14. Система принципов и приемов, в помощью которых достигается объективное познание действительности, называется:

- а) научным методом;
- б) историческим методом;
- в) институциональным методом;

г) ситуативным методом изучения политики.

15. Политика появляется одновременно с:

- а) государством;
- б) выборами;
- в) обществом;
- г) человеком.

16. Идеальной формой государства у Платона является:

- а) аристократия;
- б) демократия;
- в) охлократия;
- г) монархия.

17. Основателем светской концепции государства является:

- а) Аквинский;
- б) Макиавелли;
- в) Гоббс;
- г) Локк.

18. Идея правового государства возникла в:

- а) эпоху Возрождения;
- б) эпоху Просвещения;
- в) Новое время;
- г) Новейшее время.

19. Декларация Независимости в США провозгласила:

- а) выборы первого президента;
- б) идею народного суверенитета;
- в) образование нового государства;
- г) права человека.
- 20. Первый парламент появился в
- а) Англии;
- б) Франции;
- в) Италии;
- г) США.

21. Три типа легитимного господства предложил:

- а) Моска;
- б) Парето;
- в) Вебер;
- г) Ницше.

22. Государство, политику, идеологию и духовную сферу в надстройку «поместил»:

- а) Сен-Симон;
- б) Фурье;
- в) Маркс;
- г) Гегель.

23. «Теорию элит» разработал:

- а) Моска;
- б) Парето;
- в) Дюркгейм;
- г) Гегель.

24. Первая школа политический науки возникла в:

- а) конце XIX века;
- б) середине XIX века;
- в) начале XX века;
- г) середине XX века.

25. Слово «политика» ввел:

- а) Аристотель;
- б) Сократ;
- в) Платон;
- г) Гераклит.

Тема №2. Политическая система

1. Политическая система – это совокупность отношений по поводу участия в:

- а) политической власти;
- б) политическом процессе;
- в) государственном строительстве;
- г) в нормотворчестве и контроле.

2. К структурным элементам политической системы не относятся:

- а) политические организации и учреждения;
- б) политическая культура;
- в) политические отношения;
- г) власть.

3. На «входе» в политическую систему, согласно Г. Алмонду, стоят:

- а) действия по реализации политических решений;
- б) требования, ожидания, установки;

- в) политическая среда;
- г) партии и политические организации.

4. «Импульс поддержки», или легитимация политической системы, бывает:

- а) эмоциональная;
- б) коммуникативная;
- в) инструментальная;
- г) политическая.

5. Подсистемы политической системы связаны с:

- а) политическими отношениями;
- б) политическими институтами;
- в) политическими организациями;
- г) законотворческой деятельностью.

6. Политическая система имеет следующие подсистемы:

- а) функциональную;
- б) институциональную;
- в) идеологическую;
- г) организационную.

7. Вклад в изучение категории политической системы внесли:

- а) Алмонд;
- б) Парсонс;
- в) Д.Истон;
- г) Парето.

8. К функциям политической системы традиционно относят:

- а) функцию артикуляции интересов;
- б) функцию агрегирования интересов;
- в) функцию политической коммуникации;
- г) функцию политической социализации.

9. К видам политической системы относят:

- а) демократическую;
- б) традиционную;
- в) тоталитарную;
- г) авторитарную.

10. Политические системы выделяют:

- а) открытые;
- б) незавершенные;
- в) переходные;

г) модернизированные.

11. Политическая культура формирует:

- а) политическую среду;
- б) религию;
- в) политические ресурсы;
- г) идеологию.

12. Определите, какие подходы политологии являются производными от теории систем:

- а) бихевиоральный;
- б) системный;
- в) структурно-функциональный;
- г) поведенческий.

13. Основные системы, которые выделил Парсонс, это:

- а) физическая система;
- б) система культуры;
- в) система личности;
- г) религиозная система.

14. Какую функцию политической системы Парсонс определяет как основную?

- а) целедостижение;
- б) интеграция;
- в) адаптация;
- г) латентность.

15. Укажите типы поддержки, по Истону, в политической системе:

- а) поддержка режима;
- б) органов власти;
- в) политического сообщества;
- г) ценностей и норм системы.

16. Компонентами политической системы являются:

- а) должностные лица;
- б) правовые нормы;
- в) форма государственного устройства;
- г) территория.

17. Модель политической системы не включает в себя следующие понятия:

- а) «вход»;
- б) среда;

- в) политические партии;
- г) государство.

18. Освоение личностью политики называется:

- а) политической культурой;
- б) политическим сознанием;
- в) политической социализацией;
- г) политическим рекрутированием.

19. Акторами политической системы называются:

- а) группы;
- б) ассоциации;
- в) отдельная личность;
- г) правительство.

20. К закономерностям эволюции политической системы относят:

- а) развитие демократии;
- б) развитие договорных отношений;
- в) сужение аппарата управления;
- г) тенденцию децентрализации.

21. Структура социального действия включает в себя следующие компоненты:

- а) субъект;
- б) объект;
- в) ситуацию;
- г) отношение субъекта к ситуации.

22. Понятие «петля обратной связи», введенное Д.Истоном, означает:

- а) связь системы со средой;
- б) влияние «выхода» политической системы на «вход»;
- в) изменение пределов системы;
- г) увеличение роли политического процесса на политическую систему.

23. Парсонс рассматривает социальную среду как:

- а) объект политической системы;
- б) совокупность предписаний;
- в) подсистему;
- г) субъект политической системы.

24. Системный подход в целом характеризуется:

- а) наличием взаимосвязанных ролей;
- б) наличием устойчивых компонентов;
- в) совокупностью ролей;

- г) наличием системы и окружающей среды.
- 25. Воспроизведите строение социальной системы по Парсонсу.
- 26. Укажите основные компоненты политической системы по Истону.
- 27. Обозначьте некоторые функции политической системы.
- 28. Каковы основные принципы политической системы в Республике Беларусь?
- 29. Выделите этапы становления политической системы в Республике Беларусь.

Тема №3. Государство. Политический режим

1. Отметьте верные определения государства:

- а) государство это институт господства;
- б) государство носитель государственной власти;
- в) оформленная всеобщность;
- г) защита экономической и политической системы.

2. К признакам государства относятся:

- а) территория;
- б) право на принуждение;
- в) суверенитет власти;
- г) регулирование хозяйственной деятельности.

3. Функцией государства не является:

- а) культурно-воспитательная;
- б) защита интересов на международной арене;
- в) многопартийность;
- г) обеспечение законности.

4. Выделите типы государства:

- а) буржуазное;
- б) абсолютная монархия;
- в) правовое государство;
- г) конфедерация.

5. Выделите формы государственного правления:

- а) федерация;
- б) конституционная монархия;
- в) президентская республика;
- г) социалистическое государство.

6. Отметьте формы государственного устройства:

- а) парламентская республика;
- б) империя;
- в) унитарное государство;
- г) абсолютная монархия.

7. Основу гражданского общества составляют:

- а) система общественных отношений;
- б) принцип разделения властей;
- в) общественные институты;
- г) партии.

8. К признакам правового государства не относятся 6

- а) всеобщность права;
- б) верховенство закона;
- в) суверенитет народа;
- г) ответственность личности перед государством.

9. Согласно теории «общественного договора»:

- а) государство результат соглашения между людьми в целях обеспечения безопасности индивида и собственности;
- б) государство возникает вследствие обеспечения внешней безопасности;
- в) государство возникает с появлением частной собственности и разделения общества;
- г) государство появляется с возникновением имущественного неравенства и разделением труда для разумной организации жизни.

10. Идея гражданского общества возникла:

- а) в середине XIX века;
- б) в ХХ веке;
- в) в конце XIX века;
- г) в середине XVII века.

11. Гражданское общество – это сфера ... отношений:

- а) государственных;
- б) неполитических;
- в) экономических;
- г) социальных.

12. Политический режим представляет собой:

- а) способ управления государством;
- б) аспект политической деятельности;
- в) звено политической власти;

г) компонент политической системы.

13. Политические режимы делятся на:

- а) тоталитарные;
- б) демократические;
- в) авторитарные;
- г) либеральные.

14. Укажите формы демократии:

- а) прямая;
- б) плюралистическая;
- в) институциональная;
- г) представительная.

15. Авторитарный режим характеризуется:

- а) имеет место преемственность власти;
- б) идеология играет определенную роль в обществе;
- в) осуществляется частичный контроль над СМИ;
- г) права и свободы граждан полностью ограничены.

16. Тоталитарный режим характеризуется:

- а) лидер опирается на партию или группу;
- б) возможно функционирование двух партий;
- в) общество отчуждено от власти;
- г) наличие династического режима.

17. Государство имеет право на:

- а) территорию;
- б) власть;
- в) издание законов;
- г) взимание налогов.

18. К представительным органам государства относятся:

- а) парламент;
- б) армия;
- в) местные органы управления;
- г) местные органы власти.

19. Президентская республика характеризуется:

- а) местным разделением законодательной и исполнительной ветвей власти;
- б) президент не обладает правом вето на решения парламента;
- в) глава правительства реально является первым лицом в политической иерархии;
- г) президент сам формирует правительство.

20. Абсолютная монархия характеризуется:

- а) подотчетностью правительства парламенту;
- б) ограничением полномочия главы государства в области законотворчества;
- в) монарх является главой судебной ветви власти;
- г) всевластием главы государства.

21. Государство, стремящееся к обеспечению достойных условий существования своих граждан, удовлетворению их материальных и духовных потребностей, соучастия их в управлении, называется:

- а) правовое государство;
- б) социальное государство;
- в) республика;
- г) государство с развитым гражданским обществом.

22. Принцип разделения властей предполагает определенное верховенство:

- а) исполнительной власти;
- б) судебной власти;
- в) законодательной власти;
- г) власти главы государства.

23. Укажите элементы государственного аппарата, которые могут отсутствовать в государственном механизме:

- а) представительные органы;
- б) армия;
- в) органы контроля;
- г) прокуратура.

24. Структурную сторону государства составляют:

- а) формы правления;
- б) политический режим;
- в) формы государственного устройства;
- г) органы государственной власти.

25. Суверенитет государства это:

- а) верховенство государственной власти внутри страны и ее независимость вовне;
- б) защита политической системы;
- в) исключительное право на подавление или насилие;
- г) специальный государственный аппарат.
- **26.** К какой форме государственного правления относится Республика Беларусь?

- **27.** Как вы понимаете лозунг «государство для народа»?
- **28.** Выделите составляющие идейно-политического спектра Республики Беларусь.
- 29. В чем состоит основа современного белорусского государства?
- 30. Является ли государство универсальным политическим институтом?

Тема №4. Власть

1. Реализация властных полномочий по отношению ко всему обществу – это ... власти:

- а) микроуровень;
- б) мегауровень;
- в) мезоуровень;
- г) макроуровень.

2. Власть – это:

- а) политическая категория;
- б) вид общественных отношений;
- в) способность осуществлять свою волю;
- г) способность подчиняться.

3. К свойствам власти относятся:

- а) всеобщность (функционирование во всех сферах);
- б) способность проникать во все виды деятельности;
- в) выявление политических отношений;
- г) способность управлять делами общества.

4. В институциональной концепции власть понимается как:

- а) отстаивание интересов;
- б) желание влиять;
- в) средство реализации воли путем влияния субъекта на объект;
- г) регулятор влияния.

5. К видам власти относят:

- а) государственную власть;
- б) политическую власть;
- в) партийную власть;
- г) военную власть.

6. Субъектами политической власти могут выступать:

- а) социальные организации;
- б) союзы государств;
- в) правящая элита;
- г) политические отношения.

7. Поддержание общественного порядка и стабильности относят к:

- а) функциям политической власти;
- б) роли политической власти;
- в) сущности политической власти;
- г) цели политической власти.

8. Принцип разделения властей заключается в:

- а) самостоятельности в пределах полномочий отдельных ветвей власти;
- б) выделении судебной власти;
- в) наличии системы сдержек и противовесов;
- г) формировании политической культуры.

9. Кризисом политической власти является нарушение:

- а) способности организованного класса проводить свою волю в политике;
- б) возможности организованного класса проводить свою волю в политике и правовых нормах;
- в) способности и возможности организованного класса осуществлять политическую власть;
- г) возможности организованного класса осуществлять государственную власть.

10. К характеристикам государственной власти относятся:

- а) осуществление ее с помощью аппарата;
- б) власть на определенной территории;
- в) политическая власть наиболее полное выражение государственной власти;
- г) партийная и военная власть виды государственной власти.

11. Объектами политической власти традиционно являются:

- а) общество:
- б) государство;
- в) партии;
- г) государственные ветви власти.

12. Личность, общественная группа, организация, которая реализует политику, называется:

- а) властью;
- б) субъектом политической власти;
- в) объектом политики;
- г) политической группой.

13. Собственные социальные интересы имеются у:

- а) первичных субъектов политической власти;
- б) вторичных субъектов политической власти;
- в) социальных носителей власти;
- г) социальных компонентов политической власти.

14. Для политической власти характерны:

- а) партии (электорат);
- б) государство (весь народ);
- в) борьба за власть;
- г) стабильность общества.

15. Существуют ... концепции власти:

- а) системная;
- б) правовая;
- в) поведенческая;
- г) институциональная.

16. Автором теории разделения властей в современном виде является:

- а) Локк;
- б) Монтескье;
- в) Гоббс;
- г) Маркс.

17. Принцип разделения властей содержится в ... статье Конституции Республики Беларусь:

- a) IV:
- б) VI;
- в) V;
- г) I.

18. Теория разделения властей предусматривает деление на:

- а) законодательную;
- б) судебную;
- в) федеративную;
- г) государственную.

19. Ресурсами власти являются:

- а) интересы групп;
- б) социальная политика;
- в) язык;
- г) экономический потенциал страны.

20. Механизм осуществления власти, который принимает форму социальных институтов и предполагает деление общества на группы, выделение аппарата управления, называется:

- а) демократия;
- б) господство;
- в) легитимность;
- г) разделение власти.

21. Юридическое обоснование, юридическое бытие власти, ее законность - это:

- а) легитимность;
- б) объект власти;
- в) легальность:
- г) субъект власти.

22. Традиционная легитимность основана на:

- а) вере в священный характер норм и обычаев;
- б) признании особого дара лидера;
- в) признании юридических норм, которые регулируют отношения управления и подчинения;
- г) сильной политической аргументации.

23. Харизматическая легитимность характеризуется:

- а) приверженностью масс;
- б) культом возвеличивания лидера;
- в) доверием и уважением к власти;
- г) доступом к политическим институтам всех структур общества.

24. К средствам легитимации власти относят:

- а) политические средства;
- б) этнические средства;
- в) государственный переворот;
- г) качества политической элиты.

25. Соотношение политики и власти можно выразить через следующие категории:

- а) власть центр политики;
- б) борьба за власть проблема политики;
- в) политика причина власти;
- г) власть причина политики.

Тема №5. Функционирование власти

1. Высший государственный орган в стране:

- а) суд;
- б) глава государства;
- в) парламент;
- г) правительство.

2. Укажите функции законодательной власти:

- а) представительская;
- б) законодательная;
- в) законосовещательная;
- г) ратификация международных договоров.

3. Парламенты по структуре классифицируются на:

- а) однопалатные;
- б) бикамеральные;
- в) двупалатные;
- г) палату субъектов федерации.

4. Партийные объединения депутатов в парламенте называются:

- а) комиссии;
- б) комитеты;
- в) фракции;
- г) спикер.

5. Субъектами законодательной инициативы являются:

- а) члены парламента;
- б) правительство;
- в) глава государства;
- г) партийные фракции.

6. Вступление в законодательный процесс главы государства, подписание законопроекта, опубликование закона называется:

- а) третье чтение;
- б) рассмотрение комиссиями;
- в) промульгация;
- г) принятие законопроекта обеими палатами.

7. Правительство страны может иметь названия

- а) Совет Министров;
- б) Кабинет;
- в) Сенат;
- г) Конгресс.

8. Беспартийные правительства характерны для стран:

- а) с абсолютной монархией;
- б) во время кризисной ситуации;
- в) где существует только одна партия в парламенте;
- г) с правительством большинства.

9. Внепарламентский способ формирования правительства проводится с назначением:

- а) форматора;
- б) информатора;
- в) премьер-министра;
- г) лидера правящей партии.

10. Правительство обладает полномочиями в сфере:

- а) исполнительной власти;
- б) законодательной власти;
- в) судебной власти;
- г) внешнеполитических отношений.

11. Главой государства может быть:

- а) президент;
- б) лидер парламентской фракции;
- в) премьер-министр;
- г) генерал армии.

12. Глава государства в парламентской республике самостоятельно выполняет следующие функции:

- а) в сфере внешней политики;
- б) назначения премьер-министра;
- в) главнокомандующего;
- г) награждения.

13. Отстранение главы государства от власти называется:

- а) импичмент;
- б) вето;
- в) чрезвычайное положение;
- г) плебисцит.

14. К функциям судебной власти не относятся:

- а) наказания;
- б) арбитра между государством и гражданином;
- в) право объявления войны;
- г) законодательная.

15. Специальные суды бывают:

- а) административные;
- б) суды, работающие по континентальной модели;
- в) патентные суды;
- г) военные суды.

16. К негосударственным судам относят:

- а) третейские;
- б) мировые;
- в) таможенные;
- г) финансовые.

17. Местное самоуправление включает в себя:

- а) выборные органы;
- б) суды;
- в) исполнительные органы;
- г) суд.

18. Полномочиями в социальной сфере обладают:

- а) законодательная власть;
- б) исполнительная власть;
- в) органы местного самоуправления;
- г) судебная власть.
- 19. Каково место Президента Республики Беларусь в политической системе?
- 20. Укажите структуры функционирования власти в Республике Беларусь.

Тема №6. Политический процесс. Политическое участие

1. Верны следующие определения понятия «политический процесс»:

- а) результат взаимовлияния групп;
- б) технология осуществления власти;
- в) совокупность форм, методов и приемов деятельности по вопросу власти;
- г) деятельность, в процессе которой происходит формирование, преобразование, функционирование политической системы.

2. Структуру политического процесса составляют:

- а) субъект;
- б) объект;
- в) средства, методы, ресурсы;
- г) политическая среда.

3. Какие из перечисленных стадий относятся к стадиям политического процесса?

- а) формирование (вызревание) политических интересов;
- б) формулирование политических проблем для принятия политических решений;
- в) воспроизведение компонентов политической системы;
- г) приведение в действие механизма реализации принятых решений.

4. Внешнеполитические и внутриполитические процессы классифицируются по:

- а) объекту;
- б) средству;
- в) ступени устойчивости;
- г) степени открытости.

5. Нестабильный политический процесс характеризуется:

- а) легитимностью власти;
- б) кризисом власти;
- в) количеством субъектов политического процесса;
- г) вмешательством в политический процесс высших и средних уровней власти.

6. Сознательное, добровольное вмешательство человека или группы в отношении власти с целью приспособления к своим интересам – это:

- а) политическое участие;
- б) политическое действие;
- в) политическая деятельность;
- г) политический процесс.

7. Различают следующие режимы существования политического процесса:

- а) режим функционирования;
- б) развития;
- в) регресса;
- г) упадка.

8. Ко второй фазе политического процесса относят выдвижение следующих проблем:

- а) распределительные;
- б) перераспределительные;
- в) регулятивные;
- г) когнитивные.

9. Политическое действие можно охарактеризовать:

- а) рациональное;
- б) инерционное;
- в) творческое;
- г) стихийное.

10. Революция является:

- а) видом политического действия;
- б) непосредственно политическим процессом;
- в) специфическим типом;
- г) социальным фактором, побуждающим к действию.

11. Вовлеченность членов данной общности на индивидуальной, классово-групповой, национально-этнической, религиозной основе в процессе политико-властных отношений называется:

- а) политическим процессом;
- б) политическим участием;
- в) политической социализацией;
- г) популизмом.

12. Прямое политическое участие характерно для:

- а) политической системы;
- б) осуществления политической власти;
- в) местного самоуправления;
- г) политического режима.

13. Типы политического участия включают:

- а) участие в деятельности политических партий;
- б) реакцию на политическую систему;
- в) участие в делегировании;
- г) участие в митингах.

14. На уровень политического участия влияют следующие факторы:

- а) образование;
- б) возраст;
- в) политическая система;
- г) профессия.

15. Негативная реакция на политическую ситуацию называется:

- а) неучастие в политике;
- б) абсентеизм:
- в) протест;
- г) гражданское неповиновение.

16. Укажите, при каком режиме население отстраняется от политики

- а) авторитарном;
- б) тоталитарном;
- в) демократическом;
- г) смешанном.

17. Путч, военный заговор относятся к видам:

- а) бунта;
- б) контрреволюции;
- в) переворота;
- г) революции.

18. Абстенционизмом называется:

- а) непрепятствование событиям;
- б) нейтралитет государств;
- в) иррациональное политическое действие;
- г) неучастие в политике.

19. Вызревание политических интересов находится на ... стадии политического процесса:

- а) первой;
- б) второй;
- в) третьей;
- г) четвертой.

20. Политическими проблемами являются:

- а) проблемы, обладающие широким полем сфер деятельности и значительным резонансом;
- б) распределительные проблемы;
- в) проблемы удержания власти;
- г) проблема неудовлетворенности политической системой частью общества.

Тема №7. Человек в политике. Политическое лидерство. Политические элиты

1. Термин «элита» введен в политологию:

- а) Парето;
- б) Моска;
- в) Миллсом;
- г) Михельсоном.

2. Отметьте определение элиты:

а) организованное большинство;

- б) организованное меньшинство;
- в) консолидирующая группа;
- г) особая социальная группа.

3. Основой для обоснования закона «круговорота элит» у Парето является:

- а) ценностный, меритократический подход;
- б) организационный подход;
- в) системный;
- г) структурно-функциональный.

4. Смена элит у Парето происходит через:

- а) бунты;
- б) реформы;
- в) революции;
- г) перевороты.

5. К функциям политической элиты относят:

- а) актуализацию интересов всего общества;
- б) актуализацию интересов всего класса;
- в) формирование государственной политики;
- г) защиту политических ценностей и идеалов.

6. Ч.Миллс в «Властвующей элите» выделил следующие типы элит:

- а) военную;
- б) экономическую;
- в) идеологическую;
- г) политическую.

7. Политическое лидерство – это:

- а) аспект политической деятельности;
- б) борьба за голоса избирателей;
- в) феномен власти;
- г) формальное участие в политике.

8. Типологию, основанную на противопоставлении двух типов лидеров «львы» и «лисы», предложил:

- а) Макиавелли;
- б) Такер;
- в) Лассуэл;
- г) Моска.

9. Примерами харизматического лидерства, по Веберу, являются:

- а) Ленин;
- б) Наполеон:
- в) Буш-младший;
- г) Чаушеску.

10. Политический баланс в системе властных отношений составляют:

- а) лидер;
- б) политические элиты;
- в) группы интереса;
- г) народ.

11. Предпосылки возникновения элиты связаны со следующими факторами:

- а) функционирование системы политической власти;
- б) высокая степень участия масс;
- в) отчуждение масс от процесса принятия политических решений;
- г) стремление элиты сохранить власть.

12. Элита «закрытого» типа характеризуется:

- а) замкнутостью интересов;
- б) рекрутируют в свой состав представителей различных социальных слоев;
- в) склонностью к упадку;
- г) прохождением кандидатов через устоявшиеся структуры воспроизводства элит.

13. В идеологическую элиту включают:

- а) руководителей СМИ;
- б) деятелей культуры и искусства;
- в) духовенство;
- г) государственных чиновников.

14. С точки зрения политических элит, современные политические системы представляют собой:

- а) элитные;
- б) плюралистические;
- в) элитарные;
- г) элитарно-плюралистические.

15. Укажите основные функции лидера по Р.Такеру:

- а) социальная;
- б) диагностическая;
- в) директивная;
- г) мобилизационная.

Тема №8. Партии. Общественные организации. Выборы. Избирательная система

1. К общественным объединениям граждан относят:

- а) партии;
- б) общественные объединения;
- в) фонды;
- г) государство.

2. К категории «общественное объединение» относят:

- а) партии;
- б) добровольные формирования;
- в) фонды;
- г) объединения на основе общности интересов.

3. В генезисе партии по, М.Веберу, выделяют три этапа:

- а) массовую партию;
- б) политический клуб;
- в) политическое объединение;
- г) группировку.

4. Идеологический подход к пониманию сущности политических партий и их определению рассматривает партию со стороны:

- а) партия как союз идейных единомышленников;
- б) длительности существования партии;
- в) роли и задач партии;
- г) связи партии с избирательным процессом.

5. Организованная группа единомышленников, представляющая интересы части народа и ставящая целью их реализацию путем завоевания власти или участия в ней, – это:

- а) общественное объединение;
- б) партия;
- в) организация;
- г) политический институт.

6. С точки зрения идейно-политической ориентации различаются:

- а) консервативные партии;
- б) рабочие партии;
- в) партии, опирающиеся на религиозные доктрины;
- г) оппозиционные.

7. По отношению к существующему порядку, содержанию целей и задач выделяют:

- а) либеральные;
- б) реформистские;
- в) легальные;
- г) массовые.

8. По месту в системе государственной власти партии подразделяются на:

- а) правящие;
- б) полулегальные;
- в) нелегальные;
- г) кадровые.

9. По характеру деятельности партий выделяют:

- а) парламентские;
- б) революционные;
- в) правящие;
- г) авангардные.

10. Среди функций политических партий в политической системе основными являются:

- а) представительство социальных интересов;
- б) участие в борьбе за власть;
- в) формирование политических интересов;
- г) подготовка и выдвижение кадров.

11. Объединение взаимосвязанных меду собой партий, стремящихся к получению, удержанию и осуществлению власти, – это:

- а) политическая система;
- б) политическая организация;
- в) партийная система;
- г) партийное объединение.

12. Объединение, союз политических партий для достижения общих политических интересов на основе консенсуса, компромисса и баланса интересов – это:

- а) политическая организация;
- б) партийная система;
- в) партийное объединение;
- г) партийная коалиция.

13. Существуют следующие разновидности партийных коалиций:

- а) электоральные;
- б) парламентские;

- в) правительственные;
- г) легислатурные.

14. Укажите страны с двухпартийной системой:

- а) Российская Федерация;
- б) США;
- в) Япония;
- г) Швеция.

15. Традиционно выделяют типы партийных систем:

- а) многопартийные;
- б) систему «двух с половиной партий»;
- в) многопартийную систему с доминирующей партией;
- г) однопартийные.

16. К функциям общественных объединений относят:

- а) выявление и удовлетворение интересов и потребностей членов объединения;
- б) политическую социализацию;
- в) участие в борьбе за власть;
- г) представительство интересов членов организации.

17. Выборы как своеобразный политический рынок представляют собой:

- а) реализацию прав граждан;
- б) выдвижение представителей;
- в) способ смены элит;
- г) критику существующего правительства.

18. Принцип всеобщности голосования предполагает:

- а) ограничение участия электората в выборах;
- б) равное число голосов у избирателей;
- в) избирательное право всех граждан;
- г) соблюдение правила «один человек один голос».

19. Активное избирательное право позволяет гражданину:

- а) право избирать самому;
- б) право быть избранным;
- в) право принять участие в голосовании;
- г) право принимать участие в работе избирательных комиссий.

20. Среди типов голосования выделяют:

- а) альтернативное;
- б) коммулятивное;
- в) лимитированное;
- г) прямое.

21. Совокупность установленных законом правил, принципов и приемов, с помощью которых определяются результаты голосования и распределяются депутатские мандаты, называется:

- а) выборы;
- б) процедура подсчета голосов;
- в) избирательная система;
- г) избирательный кодекс.

22. В основе типа мажоритарной избирательной системы лежит принцип:

- а) абсолютного большинства голосов;
- б) относительного большинства голосов;
- в) пропорциональности между полученными голосами и завоеванными мандатами;
- г) партийных списков.

23. Проведение выборов по спискам с преференциальным голосованием – вариант:

- а) мажоритарной системы абсолютного большинства;
- б) мажоритарной системы относительного большинства;
- в) пропорциональной системы;
- г) голосования по партийным спискам.

24. ... система дает возможность оценить достоинства кандидата:

- а) мажоритарная система абсолютного большинства;
- б) мажоритарная система относительного большинства;
- в) пропорциональная система;
- г) голосование по партийным спискам.

25. Категория «избирательные пары» действует в:

- а) мажоритарной системе абсолютного большинства;
- б) мажоритарной системе относительного большинства;
- в) пропорциональной системе;
- г) голосовании по партийным спискам.
- **26.** Насколько Избирательный кодекс Республики Беларусь соответствует мировым тенденциям и стандартам?
- 27. Каким образом граждане Республики Беларусь принимают участие в управлении государством?
- **28.** Сколько политических партий зарегистрировано на территории Республики Беларусь?

- 29. В чем сущность деятельность общественных объединений в Республике Беларусь?
- 30. Необходимо ли формирование партийной системы в Республике Беларусь на современном этапе?

Тема №9. Политическая культура. Политическое сознание. Политическая идеология

1. Основным содержанием идеологии является:

- а) теоретически оформленная система идей;
- б) ориентиры социального действия;
- в) способ социально-группового мышления;
- г) система ценностей.

2. К функциям политической идеологии относят:

- а) легитимацию власти;
- б) критическую;
- в) коммуникационную;
- г) конструктивную.

3. К основным современным идеологиям относят:

- а) капиталистическую;
- б) либерализм;
- в) национализм;
- г) социальную идеологию.

4. Современный либерализм характеризуется:

- а) экономической свободой;
- б) антиклерикализмом;
- в) индивидуализмом;
- г) равенством.

5. Формами социалистической идеологии выступают:

- а) коммунизм;
- б) необольшевизм;
- в) консерватизм;
- г) неолиберализм.

6. Составными частями концепции «демократического социализма» являются ... демократии:

- а) социалистическая;
- б) социальная;

- в) экономическая;
- г) политическая.

7. К основным принципам консервативной идеологии относят:

- а) нравственный абсолютизм;
- б) традиционализм;
- в) либерализм;
- г) реформизм.

8. Политическая культура — это совокупность ..., проявляющихся в способах и результатах политической деятельности людей:

- а) политических знаний;
- б) идей:
- в) политических убеждений;
- г) моделей поведения.

9. Субъектами политической культуры выступают:

- а) индивид;
- б) социальная группа;
- в) класс;
- г) государство.

10. Овладение политической культурой предполагает:

- а) приобретение политических знаний;
- б) способность человека к политическим действиям;
- в) политическое участие;
- г) политическое сознание.

11. Элементами политической культуры выступают:

- а) политическое сознание;
- б) политические традиции;
- в) национальные государственные символы;
- г) политические знания индивида.

12. К функциям политической культуры относят:

- а) нормативную;
- б) сигнификативную;
- в) институциональную;
- г) коммуникативную.

13. Выделяют следующие типы политической культуры:

- а) плюралистический;
- б) тоталитарный;
- в) социалистический;

г) идеологический.

14. В реальной политической практике, по Г.Алмонду и С.Верба, выделяют ... типы смешанных политических культур:

- а) патриархально-подданический;
- б) подданически-активистский;
- в) патриархально-активистский;
- г) патриархально-подданически-активистский.

15 Процесс, с помощью которого политическая культура передается, приобретается и изменяется, называется:

- а) политическое сознание;
- б) политическая идеология;
- в) политическая социализация;
- г) политическое участие.

16. Различают социализацию:

- а) горизонтальную;
- б) первичную;
- в) политическую;
- г) на социальном уровне личности.

17. К агентам политической социализации относят:

- а) семью:
- б) СМИ;
- в) государство;
- г) сверстники.

18. Политическая культура является неотъемлемой частью:

- а) политического сознания;
- б) политического участия;
- в) политической системы;
- г) политического процесса.

19. Совокупность знаний, убеждений, ценностей которыми определяется отношение к политической системе, называется:

- а) политическим сознанием;
- б) политическим участием;
- в) политической идеологией;
- г) политическим процессом.

20. В зависимости от уровня политического сознания это отношение (см. в.19) может быть:

а) активным;

- б) рациональным;
- в) иррациональным;
- г) пассивным.

Тема №10. Международные отношения. Внешняя политика. Геополитика

1. Международные отношения функционируют на следующих уровнях:

- а) глобальном;
- б) региональном;
- в) отношений в конкретной международно-политической ситуации;
- г) дипломатических отношений.

2. К видам международных отношений относят:

- а) политические;
- б) дипломатические;
- в) военно-стратегические;
- г) экономические.

3. Субъектами международных отношений являются:

- а) личность как политический субъект;
- б) неправительственные организации;
- в) государственные органы;
- г) государство.

4. Функциями внешней политики традиционно являются:

- а) охранительная;
- б) информационная;
- в) экономическая;
- г) регулятивная.

5. Процесс постоянного взаимодействия государств в различных сферах общественной жизни с участием субъектов международных отношений называется:

- а) сотрудничество;
- б) конфликт;
- в) уступка;
- г) компромисс.

6. Международные отношения, развертывающиеся на вертикальных уровнях взаимодействия, проявляются в следующих видах:

- а) региональные;
- б) групповые;
- в) глобальные;

г) двусторонние.

7. К видам внешней политики относят:

- а) пассивную;
- б) агрессивную;
- в) конструкционную;
- г) либеральную.

8. Информационно-представительская функция внешней политики проявляется в деятельности:

- а) министерства иностранных дел;
- б) центров культуры;
- в) хозяйствующих субъектов;
- г) туристических фирм.

9. К суперглобальным (общемировым) проблемам современности относят:

- а) проблему предотвращения войн;
- б) развития экономической интеграции;
- в) гармонизации и гуманизации отношения к природе;
- г) демократизацию отношений в обществе.

10. Международные отношения – это:

- а) совокупность политических, экономических, военных, научно-технических связей;
- б) совокупность политических связей между государствами;
- в) совокупность дипломатических и других связей между посольствами, государственными органами и гражданами;
- г) совокупность политических, экономических связей между государствами и другими субъектами политики.

11. «Народная демократия» включает в себя деятельность ... на международной арене:

- а) политических партий;
- б) государственных органов в демократическом государстве;
- в) отдельных субъектов государства;
- г) неполитических организаций и союзов.

12. К целям внешнеполитической деятельности относят:

- а) обеспечение национальной безопасности;
- б) укрепление международных позиций государства;
- в) завоевания;
- г) изменение форм правления.

13. Консервативная внешняя политика заключается в:

- а) активной, агрессивной охране ранее достигнутого равновесия между внешней и внутренней политикой;
- б) интенсивных поисках равновесия между внешней и внутренней политикой;
- в) формировании своей внешней политики и стремлении приспособить к ней другие государства;
- г) приспособлении внутренней политики к международной конъюнктуре.

14. Членом каких международных и региональных организаций является Республика Беларусь?

- а) Движение неприсоединения;
- б) ОДКБ;
- в) НАТО;
- г) ОБСЕ.

15. Членом каких интеграционных объединений в рамках СНГ является Республика Беларусь?

- а) ЕЭП;
- б) ГУУАМ;
- в) ЕврАзЭс;
- г) ОДКБ.

16. Среди тенденций международных отношений выделяют следующие:

- а) рост взаимозависимости государств;
- б) становление нового международного порядка;
- в) возрастание научно-технических факторов во взаимодействии;
- г) укрепление мощи отдельных государств.

17. Адекватность внешней политики государства потребностям общества называют:

- а) функцией внешней политики;
- б) внешней политикой;
- в) национальным интересом;
- г) внутренней политикой.

18. Система органов внешнеполитических отношений состоит из групп:

- а) внутригосударственных органов;
- б) внешнегосударственных;
- в) межгосударственных;
- г) государственных.

19. К числу важнейших проблем геополитики относят:

- а) отношения между странами;
- б) внутреннее устройство страны;

- в) тенденции мировой геополитики;
- г) внешние отношения с государствами.

20. Взаимоотношения с государствами регулируются:

- а) внутренней политикой;
- б) мировой политикой;
- в) международными отношениями;
- г) внешней политикой.
- 21. В чем сущность разновекторной внешней политики Республики Беларусь?
- 22. В чем заключается геополитическое значение Союза Беларуси и России?
- 23. На каком этапе развития (таможенный союз, экономический союз, единое государство и т.д.) находится Европейский Союз?

ключи

к тестовым заданиям для самопроверки

Тема 1. Развитие политической науки. Метод и функции политики. Сущность политики.

1 а в 2 а г 3 а 4 а б в 5 а 6 б 7 г 8 а б 9 б 10 а в г 11 а 12 б 13 а б в г 14 а 15 а 16 а 17 б 18 б 19 б 20 а 21 в 22 в 23 а б 24 а 25 а

Тема 2. Политическая система.

1 а 2 г 3 б г 4 а в 5 а б 6 а б в 7 а в 8 а б в г 9 а в г 10 а б в г 11 а 12 б в 13 а б в 14 а 15 а б в 16 а б г 17 г 18 в 19 а б 20 а б 21 а в г 22 б 23 б 24 а

Тема 3. Государство. Политический режим.

1 абв 2 абв 3 в 4 а 5 бв 6 бв 7 вг 8 г 9 а 10 г 11 б 12 г 13 абв 14 15 бв 16 ав 17 абв г 18 авг 19 аг 20 вг 21 б 22 в 23 б 24 аб 25 а

Тема 4. Власть.

1 г 2 абв 3 аб 4 в 5 абв г 6 абв 7 а 8 ав 9 аб 10 аб 11 ав 12 б 13 а 14 ав 15 а бв 16 б 17 б 18 аб 19 ав г 20 б 21 в 22 а 23 аб 24 аб 25 абв г

Тема 5. Функционирование власти.

1 в 2 а б 3 а б в 4 в 5 а б в г б в 7 а б 8 а б 9 а б 10 а б г 11а б 12 в г 13 а 14 в г 15 а 16 а б 17 а в 18 б в

Тема 6. Политический процесс. Политическое участие.

1 а б г 2 а б в 3 а б в г 4 а 5 б 6 б 7 а б г 8 а б в 9 а б в г 10 а 11 б 12 в 13 а б в г 14 а б г 15 в 16 а 17 в 18 а 19 а 20 а б

Тема 7. Человек в политике. Политическое лидерство. Политические элиты.

1 а 2 б в 3 а 4 в г 5 б в г 6 а б в 7 в 8 а 9 а б 10 а б в 11 а в г 12 а в г 13 а б в 14 а г 15 б в г

Тема 8. Партии, общественные организации. Выборы. Избирательная система.

1 абв 2 абвг 3 абг 4 а 5 б 6 ав 7 б 8 бв 9 аг 10 абвг 11 в 12 г 13 абвг 14 б 15 абвг 16 абг 17 абв 18 в 19 а 20 абв 21 в 22 аб 23 а 24 а 25 в

Тема 9. Политическая культура. Политическое сознание. Политическая идеология.

1 абвг 2 абг 3 бв 4 абв 5 аб 6 бвг 7 аб 8 абвг 9 абв 10 аб 11 абв 12 абг 13 аб 14 абв 15 в 16 абвг 17 абг 18 в 19 а 20 абвг

Тема 10. Международные отношения. Внешняя политика. Геополитика.

1 абв 2 авг 3 бв 4 аб 5 а 6 ав 7 аб 8 аб 9 аб 10 г 11 аг 12 аб 13 а 14 аб 15 а в 16 абв 17 в 18 аб 19 бв 20 г

РАЗДЕЛ III КОНТРОЛЬНЫЕ ТЕСТЫ ПО ВСЕМУ КУРСУ «ПОЛИТОЛОГИЯ»

ВАРИАНТ 1

1. Объектом политологии является:

- а) политическая действительность;
- б) властные отношения;
- в) политическая сфера жизни общества;
- г) политическая система.

2. Выделите главную функцию политики:

- а) методологическая;
- б) инструментальная;
- в) идейно-воспитательная;
- г) регулятивная.

3. Объектами политики являются:

- а) общество;
- б) личность;
- в) государство;
- г) элита.

4. Первичные субъекты политики одновременно являются:

- а) конечными;
- б) вторичными;
- в) субъектами политического процесса;
- г) членами партий и общественных организаций.

5. Политическая система – это совокупность отношений по поводу участия в:

- а) политической власти;
- б) политическом процессе;
- в) государственном строительстве;
- г) в нормотворчестве и контроле.

6. Подсистемы политической системы связаны с:

- а) политическими отношениями;
- б) политическими институтами;
- в) политическими организациями;
- г) законотворческой деятельностью.

7. К функциям политической системы традиционно относят:

а) функцию артикуляции интересов;

- б) функцию агрегирования интересов;
- в) функцию политической коммуникации;
- г) функцию политической социализации.

8. Основные системы, которые выделил Парсонс, это:

- а) физическая система;
- б) система культуры;
- в) система личности;
- г) религиозная система.

9. Отметьте верные определения государства:

- а) государство это институт господства;
- б) государство носитель государственной власти;
- в) оформленная всеобщность;
- г) защита экономической и политической системы.

10. Выделите типы государства:

- а) буржуазное;
- б) абсолютная монархия;
- в) правовое государство;
- г) конфедерация.

11. Отметьте формы государственного устройства:

- а) парламентская республика;
- б) империя;
- в) унитарное государство;
- г) абсолютная монархия.

12. Политические режимы делятся на:

- а) тоталитарные;
- б) демократические;
- в) авторитарные;
- г) либеральные.

13. Авторитарный режим характеризуется:

- а) имеет место преемственность власти;
- б) идеология играет определенную роль в обществе;
- в) осуществляется частичный контроль над СМИ;
- г) права и свободы граждан полностью ограничены.

14. Президентская республика характеризуется:

- а) местным разделением законодательной и исполнительной ветвей власти;
- б) президент не обладает правом вето на решения парламента;

- в) глава правительства реально является первым лицом в политической иерархии;
- г) президент сам формирует правительство.

15. Принцип разделения властей предполагает определенное верховенство:

- а) исполнительной власти;
- б) судебной власти;
- в) законодательной власти;
- г) власти главы государства.

16. Власть – это:

- а) политическая категория;
- б) вид общественных отношений;
- в) способность осуществлять свою волю;
- г) способность подчиняться.

17. К видам власти относят:

- а) государственную власть;
- б) политическую власть;
- в) партийную власть;
- г) военную власть.

18. Объектами политической власти традиционно являются:

- а) общество;
- б) государство;
- в) партии;
- г) государственные ветви власти.

19. Традиционная легитимность основана на:

- а) вере в священный характер норм и обычаев;
- б) признании особого дара лидера;
- в) признании юридических норм, которые регулируют отношения управления и подчинения;
- г) сильной политической аргументации.

20. Верны следующие определения понятия «политический процесс»?

- а) результат взаимовлияния групп;
- б) технология осуществления власти;
- в) совокупность форм, методов и приемов деятельности по вопросу власти;
- г) деятельность, в процессе которой происходит формирование, преобразование, функционирование политической системы.

21.Типы политического участия включают:

- а) участие в деятельности политических партий;
- б) реакцию на политическую систему;
- в) участие в делегировании;
- г) участие в митингах.

22. Основой для обоснования закона «круговорота элит» у Парето является:

- а) ценностный, меритократический подход;
- б) организационный подход;
- в) системный;
- г) структурно-функциональный.

23. Элита «закрытого» типа характеризуется:

- а) замкнутостью интересов;
- б) рекрутируют в свой состав представителей различных социальных слоев;
- в) склонностью к упадку;
- г) прохождением кандидатов через устоявшиеся структуры воспроизводства элит.

24. К общественным объединениям граждан относят:

- а) партии;
- б) общественные объединения;
- в) фонды;
- г) государство.

25. Организованная группа единомышленников, представляющая интересы части народа и ставящая целью их реализацию путем завоевания власти или участия в ней, – это:

- а) общественное объединение;
- б) партия;
- в) организация;
- г) политический институт.

26. С точки зрения идейно-политической ориентации, различаются:

- а) консервативные партии;
- б) рабочие партии;
- в) партии, опирающиеся на религиозные доктрины;
- г) оппозиционные.

27. Существуют следующие разновидности партийных коалиций:

- а) электоральные;
- б) парламентские;
- в) правительственные;

г) легислатурные.

28. Принцип всеобщности голосования предполагает:

- а) ограничение участия электората в выборах;
- б) равное число голосов у избирателей;
- в) избирательное право имеют все граждане;
- г) соблюдение правила «один человек один голос».

29. В основе типа мажоритарной избирательной системы лежит принцип:

- а) абсолютного большинства голосов;
- б) относительного большинства голосов;
- в) пропорциональности между полученными голосами и завоеванными мандатами;
- г) партийных списков.

30. Основным содержанием идеологии является:

- а) теоретически оформленная система идей;
- б) ориентиры социального действия;
- в) способ социально-группового мышления;
- г) система ценностей.

31. Современный либерализм характеризуется:

- а) экономической свободой;
- б) антиклерикализмом;
- в) индивидуализмом;
- г) равенством.

32. Политическая культура – это совокупность ..., проявляющихся в способах и результатах политической деятельности людей:

- а) политических знаний;
- б) илей:
- в) политических убеждений;
- г) моделей поведения.

33. Политическая культура является неотъемлемой частью:

- а) политического сознания;
- б) политического участия;
- в) политической системы;
- г) политического процесса.

34. Международные отношения функционируют на следующих уровнях:

- а) глобальном:
- б) региональном;

- в) отношений в конкретной международно-политической ситуации;
- г) дипломатических отношений.

35.Международные отношения, развертывающиеся на вертикальных уровнях взаимодействия, проявляются в следующих видах:

- а) региональном;
- б) групповом;
- в) глобальном;
- г) двустороннем.

36. К целям внешнеполитической деятельности относят:

- а) обеспечение национальной безопасности;
- б) укрепление международных позиций государства;
- в) завоевания;
- г) изменение форм правления.

37. Членом каких международных и региональных организаций является Республика Беларусь?

- а) Движение неприсоединения;
- б) ОДКБ;
- в) НАТО;
- г) ОБСЕ.

38. К суперглобальным (общемировым) проблемам современности относят:

- а) проблему предотвращения войн;
- б) развития экономической интеграции;
- в) гармонизации и гуманизации отношения к природе;
- г) демократизацию отношений в обществе.

39. Когда берет начало процесс становления политологии как науки?

- а) в Древнем мире;
- б) в Новое время, период бурного развития многих наук;
- в) после Второй мировой войны;
- г) в эпоху Просвещения.

40. Укажите имена двух мыслителей, отстаивающих идею разделения властей:

- а) Т. Гоббс;
- б) Дж. Локк;
- в) Ж.Ж. Руссо;
- г) Ш. Монтескье.

41. Какие типы легитимного господства выделял М. Вебер?

- а) рациональный;
- б) институциональный;
- в) традиционный;
- г) харизматический.

42. Главное отличие либеральной демократии от классической заключается в том, что либеральная демократия:

- а) является представительной;
- б) гарантирует права меньшинств и личности;
- в) источником власти является народ;
- г) не ограничивает свободу СМИ.

43. Укажите мыслителей, разрабатывавших теорию классового происхождения государства:

- а) Т. Гоббс;
- б) К. Маркс;
- в) Н. Макиавелли;
- г) Ф. Энгельс.

44. Кто из современных исследователей рассматривал политическую систему как кибернетическую модель, включающую «вход», «выход», блок принятия решений?

- а) М. Дюверже;
- б) Д. Истон;
- в) Р. Арон;
- г) М. Вебер.
- 45. Как известно, Платон выделяет совершенные и несовершенные формы правления. К несовершенным Платон относит четыре формы правления: тимократию, олигархию, демократию. Укажите форму правления, следующую у Платона после демократии:
- а) монархия;
- б) аристократия;
- в) тирания;
- г) охлократия.

46. Государство, политику, идеологию и духовную сферу в надстройку «поместил»:

- а) Сен-Симон;
- б) Фурье;
- в) Маркс;
- г) Гегель.

ВАРИАНТ 2

1. К предмету политологии не относят:

- а) общество;
- б) законы политологии;
- в) политические отношения;
- г) символику государства.

2. Главное содержание политики составляет вопрос о:

- а) политической власти;
- б) политическом процессе;
- в) политической системе;
- г) политической деятельности.

3. Традиционно выделяют ... уровней субъекта политики:

- а) один;
- б) два;
- в) три;
- г) четыре.

4. Непосредственные субъекты политики относятся к:

- а) первичным;
- б) вторичным;
- в) косвенным;
- г) институциональным.

5. На «входе» в политическую систему, согласно Г. Алмонду, стоят:

- а) действия по реализации политических решений;
- б) требования, ожидания, установки;
- в) политическая среда;
- г) партии и политические организации.

6. Политическая система имеет следующие подсистемы:

- а) функциональную;
- б) институциональную;
- в) идеологическую;
- г) организационную.

7. К видам политической системы относят:

- а) демократическую;
- б) традиционную;
- в) тоталитарную;
- г) авторитарную.

8. Какую функцию политической системы Парсонс определяет как основную?

- а) целедостижение;
- б) интеграцию;
- в) адаптацию;
- г) латентность.

9. Функцией государства не является:

- а) культурно-воспитательная;
- б) защита интересов на международной арене;
- в) многопартийность;
- г) обеспечение законности.

10. Выделите формы государственного правления:

- а) федерация;
- б) конституционная монархия;
- в) президентская республика;
- г) социалистическое государство.

11. К признакам правового государства не относятся:

- а) всеобщность права;
- б) верховенство закона;
- в) суверенитет народа;
- г) ответственность личности перед государством.

12. Политический режим представляет собой:

- а) способ управления государством;
- б) аспект политической деятельности;
- в) звено политической власти;
- г) компонент политической системы.

13. Тоталитарный режим характеризуется:

- а) лидер опирается на партию или группу;
- б) возможно функционирование двух партий;
- в) общество отчуждено от власти;
- г) наличие династического режима.

14. Абсолютная монархия характеризуется:

- а) подотчетностью правительства парламенту;
- б) ограничением полномочия главы государства в области законотворчества;
- в) монарх является главой судебной ветви власти;
- г) всевластием главы государства.

15. Структурную сторону государства составляют:

- а) формы правления;
- б) политический режим;
- в) формы государственного устройства;
- г) органы государственной власти.

16. К свойствам власти относятся:

- а) всеобщность (функционирование во всех сферах);
- б) способность проникать во все виды деятельности;
- в) выявление политических отношений;
- г) способность управлять делами общества.

17. Субъектами политической власти могут выступать:

- а) социальные организации;
- б) союзы государств;
- в) правящая элита;
- г) политические отношения.

18. Личность, общественная группа, организация, которая реализует политику, называется:

- а) властью;
- б) субъектом политической власти;
- в) объектом политики;
- г) политической группой.

19. Харизматическая легитимность характеризуется:

- а) приверженностью масс;
- б) культом возвеличивания лидера;
- в) доверием и уважением к власти;
- г) доступом к политическим институтам всех структур общества.

20. Какие из перечисленных стадий относятся к стадиям политического процесса?

- а) формирование (вызревание) политических интересов;
- б) формулирование политических проблем для принятия политических решений;
- в) воспроизведение компонентов политической системы;
- г) приведение в действие механизма реализации принятых решений.

21. Негативная реакция на политическую ситуацию называется:

- а) неучастие в политике;
- б) абсентеизм;
- в) протест;
- г) гражданское неповиновение.

22. Смена элит у Парето происходит через:

- а) бунты;
- б) реформы;
- в) революции;
- г) перевороты.

23. В идеологическую элиту включают:

- а) руководителей СМИ;
- б) деятелей культуры и искусства;
- в) духовенство;
- г) государственных чиновников.

24. К категории «общественное объединение» относят:

- а) партии;
- б) добровольные формирования;
- в) фонды;
- г) объединения на основе общности интересов.

25. Идеологический подход к пониманию сущности политических партий и их определению рассматривает партию со стороны, как:

- а) партия как союз идейных единомышленников;
- б) длительности существования партии;
- в) роли и задач партии;
- г) связи партии с избирательным процессом.

26. По отношению к существующему порядку, содержанию целей и задач выделяют:

- а) либеральные;
- б) реформистские;
- в) легальные;
- г) массовые партии.

27. Традиционно выделяют типы партийных систем:

- а) многопартийные;
- б) систему «двух с половиной партий»;
- в) многопартийную систему с доминирующей партией;
- г) однопартийные.

28. Совокупность установленных законом правил, принципов и приемов, с помощью которых определяются результаты голосования и распределяются депутатские мандаты, называется:

- а) выборы;
- б) процедура подсчета голосов;
- в) избирательная система;

г) избирательный кодекс.

29. Проведение выборов по спискам с преференциальным голосованием – вариант:

- а) мажоритарной системы абсолютного большинства;
- б) мажоритарной системы относительного большинства;
- в) пропорциональной системы;
- г) голосования по партийным спискам.

30. К функциям политической идеологии относят:

- а) легитимацию власти;
- б) критическую;
- в) коммуникационную;
- г) конструктивную.

31. К основным принципам консервативной идеологии относят:

- а) нравственней абсолютизм;
- б) традиционализм;
- в) либерализм;
- г) реформизм.

32. Элементами политической культуры выступают:

- а) политическое сознание;
- б) политические традиции;
- в) национальные государственные символы;
- г) политические знания индивида.

33. Совокупность знаний, убеждений, ценностей, которыми определяется отношение к политической системе, называется:

- а) политическим сознанием;
- б) политическим участием;
- в) политической идеологией;
- г) политическим процессом.

34. Субъектами международных отношений являются:

- а) личность как политический субъект;
- б) неправительственные организации;
- в) государственные органы;
- г) государство.

35. К видам внешней политики относят:

- а) пассивную;
- б) агрессивную;
- в) конструкционную;

г) либеральную.

36. Консервативная внешняя политика заключается в:

- а) активной, агрессивной охране ранее достигнутого равновесия между внешней и внутренней политикой;
- б) интенсивных поисках равновесия между внешней и внутренней политикой;
- в) формировании своей внешней политики и стремлении приспособить к ней другие государства;
- г) приспособлении внутренней политики к международной конъюнктуре.

37. Членом каких интеграционных объединений в рамках СНГ является Республика Беларусь?

- а) ЕЭП;
- б) ГУУАМ;
- в) ЕврАзЭс;
- г) ОДКБ.

38. К числу важнейших проблем геополитики относят:

- а) отношения между странами;
- б) внутреннее устройство страны;
- в) тенденции мировой геополитики;
- г) внешние отношения с государствами.

37. Политология это:

- а) наука об обществе, о системе общественных отношений;
- б) наука о социальной деятельности людей;
- в) наука о закономерностях политики и политической деятельности людей;
- г) наука о принципах руководства государством и обществом.

38. В рамках какой науки развивались в основном политические учения в Древнем Мире и в Средние века?

- а) истории;
- б) философии;
- в) социологии;
- г) экономической теории.

39. Идеальной формой государства у Платона является:

- а) аристократия;
- б) демократия;
- в) охлократия;
- г) монархия.

40. Основателем светской концепции государства является:

- а) Аквинский;
- б) Макиавелли;
- в) Гоббс;
- г) Локк.

41. Идея правового государства возникла в:

- а) эпоху Возрождения;
- б) эпоху Просвещения;
- в) Новое время;
- г) Новейшее время.

42. Три типа легитимного господства предложил:

- а) Моска;
- б) Парето;
- в) Вебер;
- г) Ницше.

43. «Теорию элит» разработал:

- а) Моска;
- б) Парето;
- в) Дюркгейм;
- г) Гегель.

44. Главой государства может быть:

- а) президент;
- б) лидер парламентской фракции;
- в) премьер-министр;
- г) генерал армии.

45. Глава государства в парламентской республике самостоятельно выполняет следующие функции:

- а) в сфере внешней политики;
- б) назначения премьер-министра;
- в) главнокомандующего;
- г) награждения.

46. Отстранение главы государства от власти называется:

- а) импичмент;
- б) вето;
- в) чрезвычайное положение;
- г) плебисцит.

ЛИТЕРАТУРА

- 1. Политология : учебник для вузов / С. В. Решетников [и др.] ; под общ. ред. С. В. Решетникова. 3-е изд. стереотип. Минск : «ТетраСистемс», 2002.-448 с.
- 2. Бобков, В. А. Политология: учебник / В. А. Бобков, И. Н. Браим, А. Н. Егоров; под ред. В. А. Бобкова, И. Н. Браима Минск: «Интерпрессервис»; «Экоперспектива», 2003. 352 с.